

| | |
|---------------------|---|
| Zeitschrift: | Der Fourier : officielles Organ des Schweizerischen Fourier-Verbandes und des Verbandes Schweizerischer Fouriergehilfen |
| Herausgeber: | Schweizerischer Fourierverband |
| Band: | 70 (1997) |
| Heft: | 2 |
| Artikel: | Der Indirekte Krieg |
| Autor: | [s.n.] |
| DOI: | https://doi.org/10.5169/seals-520003 |

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 01.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Mensch versteht. Auch der Export von Gütern, die «sowohl für militärische wie zivile Zwecke verwendet werden können», soll gemäss Initiative verboten werden, «falls der Erwerber diese für kriegstechnische Zwecke verwenden will». Was sind denn diese «dual-use»-Güter, die das Güterkontrollgesetz erfasst? Aberhunderte von technologisch hochwertigen Produkten, Komponenten, die unter Umständen zur Produktion eigentlicher Waffen beitragen oder Bestandteil dieser Waffen sein könnten. «Hightech»-Produkte sind im wesentlichen «dual-use»-Güter. Werkzeugmaschinen sind ein eindrückliches Beispiel, aber unzählige Produkte der chemischen Industrie, der Uhrenindustrie, der Elektronik sind es auch. Eine solche weltweit unbekannte Verfassungsbestimmung hätte für unsere Exportwirtschaft buchstäblich verheerende Folgen.

Erstaunlich, dass die doch um die Sicherung von Arbeitsplätzen so besorgten Sozialdemokraten an dieser leichtfertig konzipierten Initiative festhalten. Was umso mehr gilt, als die schweizerische Ausfuhr eigentlicher Waffen seit vielen Jahren weltweit unbedeutend ist, weniger als ein Prozent der internationalen Ausfuhr.

Dominique Brunner

Export-verhinderungs-Initiative

-r. Die Volks-Abstimmung über die Waffen- ausfuhrverbots-Initiative wird voraussichtlich im Juni 1997 stattfinden.

Der Indirekte Krieg

«Die Schweiz hat ihre erste Schlacht verloren, wenn sie in den Krieg hineingezogen wird», hat General Guisan einmal gesagt. Die moderne Militärwissenschaft sprach dann in den siebziger Jahren von «einer zweiten Form von Krieg», wohl einem nichtmilitärisch und darum nicht direkt wirkenden Kampfmittel - dem «Indirekten Krieg». Und nun steckt unser Land inmitten einer solchen Auseinandersetzung.

-r. Ein Thema beherrscht die Innenpolitik seit Wochen: der schweizerisch-jüdische Wirtschaftskonflikt. Aber bereits 1973 befasste sich der Bundesrat über eine sogenannte «Indirekte Kriegsführung». Schon damals erkannte unsere Landesregierung, wie in zunehmendem Massen indirekte Kampfformen angewendet werden, wobei der Gegner mit politisch-psychologischen, aber auch terroristischen Mitteln beeinflusst, geschwächt und schliesslich bezwungen werden soll.

Als Hauptformen des Indirekten Krieges wurden bezeichnet:

- Die wirtschaftliche Kriegsführung
- Der politisch-psychologische Krieg
- Der Terrorkrieg
- Der revolutionäre Krieg

Im «Der Fourier» schrieb dazu einmal Professor Kurz: «Dabei ist für uns Neutrale zu bedenken, dass der Indirekte Krieg vor der Neutralität nicht Halt macht, sondern auch die Neutralen in diese neuen Formen der 'Fortsetzung der Politik mit andern Mitteln' einbezieht. Diese Feststellung wird es in Zukunft unter anderem notwendig machen, die rechtlichen Begriffe neu zu umschreiben. Insbesondere wird es unerlässlich sein, dass die Rechts-Zustände von 'Krieg' und 'Frieden' vermehrt den gewandelten Verhältnissen angepasst werden.»

Grosses Aufsehen erregt momentan das Buch «Freispruch für die

Schweiz» von Prof. Dr. phil. Ernst Leisi, 1918. Er geht dabei u.a. den Fragen nach: Warum hat die Kriegsgeneration in der Schweiz heute oft den Eindruck, auf der Anklagebank zu sitzen? - Stimmt es, dass die Schweiz im Zweiten Weltkrieg «ein düsteres Kapitel ihrer Geschichte» geschrieben hat? - Braucht die Schweiz noch mehr «Vergangenheitsbewältigung»? - Ist die Berichterstattung über jene Zeit gerecht und ausgewogen? - Mit Ernst Leisi meldet sich ein Zeitgenosse zu Wort und stellt den kritischen Fragen der jungen Generation seine persönlichen Erinnerungen entgegen. Dabei beschäftigt sich der Autor mit oft eingefahrenen Denkmustern. («Freispruch für die Schweiz», 179 Seiten, brosch., 36 Franken. Erhältlich im Buchhandel unter ISBN 3-7193-1125-2.)

Und was haben die jüngsten Ereignisse nun mit Indirektem Krieg zu tun? Eine Antwort hat dazu Ständerat Dr. Maximilian Reimann «Im Brennpunkt» bereit wenn er u.a. festhält: «D'Amato ist alles andere als ein barmherziger Ritter, der sich selbstlos für eine echte Wiedergutmachung an verfolgten Juden einsetzt. Er gehört zur Oberklasse des Politfilzes, der in der USA weit üblicher und verbreiteter ist als anderswo». Und es ist Alfonse d'Amato gelungen, dass ihm ein Teil der Schweizer Medien, insbesondere Radio und Fernsehen DRS, willige Helferdienste leisten und dessen Anschuldigungen weitgehend unkontrolliert übernehmen. Dabei haben sich bisher viele der sensationell vorgetragenen «Entdeckungen» bei näherer Prüfung als reichlich unzuverlässig erwiesen.

Aber scheinbar sind die 1973 aufgestellten Szenarien des Indirekten Krieges gegen einen Staat in Vergessenheit geraten. Diese Unterlassungssünde macht nun ein ganzes Volk zum Sündenbock, als «verkommene Söhne und missratene Töchter» (Peter von Matt)!